

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 28 de Junio de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 65

El día cuatro del próximo mes celebra su fiesta onomástica nuestra amadísima...
D.^a María Berta de Rohán.

Si Dios justamente enojado por los pecados que se cometen, desde los excesos de la impiedad á la indiferencia de los católicos, escuchara propicio las súplicas de la gran Comunidad tradicionalista, su diestra vengadora nos castigaría más á la pobre España y Vos, Señora, continuarías la obra de Isabel la Católica, ya que vuestras virtudes os hacen digna de tan alta empresa.

¡Que la Virgen de la Cinta, á la que habéis dado señalada prueba de veneración, bendiga y proteja á nuestra R. F.!

Con entusiasmo cada vez mayor y con la lealtad de siempre, os felicitamos al grito que ya sólo pronuncian los carlistas de: ¡Vivan los...

La Redacción.

Efemérides

29 Junio 1893

Aquel grande Obispo que se llamó don Francisco Aznar y Pueyo, tenía dispuesto que enterrasen su cadáver en el altar de San Pedro de esta Catedral, y el mismo día que la Iglesia celebra la fiesta del Príncipe de los Apóstoles, dejó de latir el corazón más grande que haya podido poseer el más humilde de los hombres. Antes que el lento tañido de las campanas, anunció su muerte el grito de dolor de los pobres que perdían á su padre. Su nombre no se borrará de los anales tortosinos: es inmortal; circundado con la aureola de todas las virtudes. ¡Descanse en paz!

4 Julio 1892.

A las diez de la mañana se inició un incendio en el puente de barcas, que en menos de dos horas lo redujo á escombros y cenizas. Tremenda catástrofe que al privar á Tortosa del centenario y vetusto paso por el Ebro, había de traer consecuencias fatales para sus intereses. Aquel día luctuoso perdieron la vida dos ciudadanos beneméritos, Monclús y Gasulla, quienes llevados de su patriotismo acudieron los primeros y con temerario arrojo trataron de extinguir el voraz incendio. Merecen nuestras oraciones estas pobres víctimas, así como sus familias deberían merecer, por deberes de gratitud, la protección del Municipio que en un principio ya tuvieron, pero retirada después por esas cuestiones bizantinas de la política local, que la empujaron y hacen odiosa.

Recordamos tan triste fecha en el momento que se nos promete construir las travasías del puente del Estado. Si así se cumple, Tortosa estará de enhorabuena.

El viaje de Canalejas

Resonaban aún en sus oídos los vítores y aplausos de Castellón y Vinaroz; llevaba impresa todavía en su retina la imagen de muchedumbres imponentes, de brazos que se agitan saludando, de banderas tricolor-

res; soñaba al entrar en agujas el tren con los grandes triunfos de la democracia, y el muy picarónazo sonreía como si estuviera contemplando á Moret rascándose la barba ó haciendo visajes.... Para el tren, se abre la portezuela, desciende el apóstol y.... sin decir ¡agua va! le echa la indiferencia de los curiosos que habían acudido á la Estación, un jarro de agua fría, que apaga los entusiasmos y humedece la pólvora y hace pronunciar, con castañeteo de dientes, la fatídica palabra: *Fracaso*.

Parece que el río Ebro haya sido la línea divisoria: Cataluña, precisamente la región obrera, no se conmueve, apenas se da cuenta del record anticlerical, y Canalejas abandona á Tortosa vivamente contrariado, como un cómico de la legua que se queda sin contrata y perseguido por los ingleses.

¡Vaya un viaje el de Canalejas! Desde el balcón de la casa donde se hospedaba, dijo que hablaría en el banquete; en el banquete manifestó que haría declaraciones en el mitin; en el mitin declaró, dejando escamado al público, que más adelante, cuando vuelva, nos espetará un discurso que ni Juan Campazas.

Es decir que:

Ayer me dijiste que hoy
y hoy me dices que mañana
y mañana me dirás
que de lo dicho no hay nada.

Lo que quería Canalejas era terminar pronto aquella comedia ridícula representada en medio de una indiferencia que iba degenerando en tomadura de pelo.

Y el hombre, tres horas antes de partir el tren, fué al coche salón, sin despedirse de nadie, como alma que lleva el diablo, y respirando como un fuelle dijo: Al menos en esta soledad se puede dormir.

Y no pasó más. Ya dijimos que esas canalejías habían de ser á la postre como pompas de jabón.

¡Ya eres libre!

—Será preciso que os vistáis de minero—me dijo el ilustrado y amable ingeniero que se había ofrecido á servirme de cicerone.

—¿De minero?

—Sí, es absolutamente necesario. Con la ropa que lleváis no podríais resistir la temperatura ni los frecuentes accidentes de la mina.

No hubo más remedio que conformarse.

El traje era, por cierto bastante singular. Un sombrero de cuero de algunos centímetros de espesor, para evitar los golpes de las piedras que constantemente se desprenden de la bóveda; una ligera blusa, un pantalón de rayadillo y una lámpara de Dawi componían toda la indumentaria.

Adornado con tales arreos, nos dirigimos á la mina.

Os confieso con sinceridad que al introducirme en el pozo, al encontrarme en las entrañas de la tierra, al sentir el calor bochornoso y húmedo que aumenta por grados á medida que se desciende, al perder la alegría de la luz y del ruido y sentir el pavor de aquellas cárceles sombrías, empecé á arrepentirme de mi atrevida curiosidad... Pero ya no era cosa de retroceder... ¡Adelante, y que Dios me proteja!

Llegamos á la galería. El calor sofocaba; la bóveda era tan baja que había que caminar constantemente inclinados para no tropezar.

De trecho en trecho unos puntales sostenían la bóveda para que no se hundiera... Aunque nadie se acordaba de respirar.

Por fin llegamos al lugar donde se trabajaba.

El primer operario que vi me produjo una impresión desagradable. Estaba sentado en el suelo, con la barba apoyada entre las manos y nos contemplaba descaradamente con mirada de idiota.

A primera vista me causó extrañeza su traje; no podía yo calcular qué clase de ropa sería aquella envoltura negra y brillante que le cubría; me acerqué y... ¡estaba completamente desnudo!

Una capa de carbón humedecido por el sudor, era toda la indumentaria de aquel desgraciado.

¡Desnudos! Así trabajan los operarios de las minas.

A medida que la explotación avanza, tienen que sostener con puntales el hueco que el mineral deja, y como no hay madera suficiente van quitando los puntales de un lado para ponerlos en donde más falta hacen. Esto ocasiona frecuentes desprendimientos; á veces los trabajadores quedan aplastados bajo las piedras y los escombros, pero de esto nadie se cuida, ni se entera apenas...

Un minero muerto es un insecto que ha quedado aplastado bajo el azadón del brador... Se echa á un lado ¡y adelante!

Cuando salí al exterior y respiré el aire puro, me pareció que despertaba de un sueño.

Estaba aturdido... como sonámbulo... Escuché que hablaban junto á mí, era el ingeniero que me daba explicaciones de lo que había visto, de las grandes ganancias que la mina producía, de sus condiciones higiénicas(!)

—Es una de las mejores que yo he conocido—decía con acento de autoridad.

—¿Pero las hay peores?...

Cuando me quedé solo, una multitud de ideas se agolparon á mi mente.

A pesar de todas las flamantes leyes de protección al trabajo, en las minas trabajan niños que no llegan á ser hombres. Cuando salen del pozo se les ve tristes, urafios, serios, parece que la falta de luz y de ambiente social, va poco á poco secando aquellos cuerpos y atrofiando aquellas almas.

Todos están embrutecidos; no tienen más expansiones ni más placeres que el vicio; todo lo que les sobra después de atender á su frugal alimento lo gastan en bebidas alcohólicas.

Trabajan doce horas diarias y se van remudando por turnos para que el trabajo no cese; allí no hay domingos, ni fiesta ni descanso... ¡Los explotadores tienen tanta prisa en acrecentar su fortuna!

Se ha venido trabajando desde hace más de un siglo para descristianizar al pueblo... Pues bien, ¡ya lo han conseguido! Al menos en esas regiones tenebrosas que llamanse minas.

Allí no hay ni vestigios de Religión. Allí vive todo un pueblo sin Dios... ¡El ideal laico!

Generaciones y generaciones que pasan días, y días, y años, y nacen, y viven y mueren sin percibir el influjo de la moral cristiana. ¡Ni un sacerdote, ni un Crucifijo, ni una palabra, ni un sentimiento que re-

cuerde á Dios! Allí no hay más Religión que la del trabajo.

¡La religión del trabajo!

Lo que tanto se ha ponderado y enaltecido. ¡Ya se cumplió!

Ya debe estar el obrero satisfecho.

Ya tiene su nuevo templo: ¡la mina!

Ya tiene altar: el bloque de carbón; y su sacerdote: el capataz; y su Pontífice... ¡el explotador!; y su sacrificio... ¡Ay! ¡Y qué sacrificio!

¡Ya debes estar satisfecho, pueblo obrero!

¡Ya estás regenerado!

¡Ya tienes lo que querías!

¡Ya no soportas el yugo del Evangelio.

Ahora tienes libertad de pensar... en tus miserias; libertad de vivir... en un infierno anticipado; ¡ya eres libre! Ya no sirves á Dios.

Has abandonado á tu Dios y lo has cambiado por otro... ¡el trabajo! Sólo que el trabajo es un dios ciego... Tan ciego que no conoce á sus hijos.

Sólo que los nuevos sacerdotes no tienen más leyes que su ambición, han sacudido ellas también el yugo del Evangelio. ¡Son libres... libres absolutamente para explotar, libres para apretar los tornillos de su codicia hasta exprimir la última gota de vuestra sangre...

¡Ya se consiguió lo que se quería!

Y dime, hijo del trabajo, ¿estás contento con esta nueva religión? ¿Eres más feliz con tu nuevo dios?

LUIS LEÓN.

La Liga contra el duelo

Una carta del Infante D. Alfonso

La nobilísima campaña contra el duelo emprendida por S. A. R. el Infante D. Alfonso de Borbón está dando los más excelentes resultados. En todas partes van encontrando eco sus generosas y cristianas palabras y se van secundando sus iniciativas. En el mismo París se ha constituido ya un Tribunal de honor, y personas de tanto nombre en la política de la vecina República como M. Paul de Casagnac, no sólo han escrito en favor de la gran empresa de nuestro Infante, sino que han aceptado puesto en el Tribunal de honor constituido.

A consecuencia de esto, S. A. R. el Infante D. Alfonso ha dirigido al político francés la hermosa carta que publicamos á continuación, traduciéndola de un periódico parisiense.

«Al Sr. Paul de Casagnac.

Viena 9 de Junio de 1902.

Señor: Habiendo estado lejos de Europa hasta el mes último, acabo de leer vuestro tan hermoso artículo de 13 de Marzo, y no puedo dejar de felicitaros por ello, así como por haber aceptado el formar parte del Tribunal de honor de París. Habéis realizado un acto heroico de valor moral digno de vuestro espíritu caballeresco, que ha dado sus frutos, pues que os debemos el cambio de actitud de la prensa en nuestro favor.

El movimiento antiduelista aquí en Austria está organizado y es poderoso. Las 330 firmas del mes de Diciembre se han convertido en 1.500.

El reglamento de la Liga, el de los Tribunales de arbitraje y el proyecto de modificación de las leyes para defensa del honor han sido estudiados y aprobados por

nuestro Comité central de Viena; espero que podrán ser publicados durante el estío. y creo que entonces hasta los partidarios del duelo vendrán á nosotros.

De Alemania nos llegan las adhesiones en masa.

Era preciso que Francia no quedase atrás, y efectivamente, acaba de tomar una parte muy activa en el movimiento organizando en París el primer Tribunal de honor, de lo cual me felicito.

No debemos atacar á los que son todavía partidarios del duelo, porque desgraciadamente hasta ahora estaban obligados por la corriente de la opinión pública y los respetos humanos les impedían resistir.

No había nada que protegiese suficientemente el honor ultrajado. Debemos facilitarles el medio de sustraerse á una costumbre que el buen sentido rechaza, proponiéndoles nuestros Tribunales de honor el apoyo moral de todas las personas distinguidas que se adhieren á nuestra Liga, y la perspectiva de ver realizarse pronto una reforma de las leyes para la protección del honor. Hé aquí en qué debe consistir nuestra campaña contra el duelo.

La posibilidad de librarse de él y la razón misma harán cada día menor el número de sus partidarios, y poco á poco no los habrá. Por eso me he propuesto ganar la opinión pública y la prensa.

Quiero repetiros todavía, señor, cuánto admiro vuestro valor moral, que vale mil veces más que el de batirse cincuenta veces en duelo, y os ruego creáis en el sentimiento de alta consideración de

Alfonso de Borbón.

San Pedro

Pedro, Príncipe de los Apóstoles, vicario de Jesucristo en la tierra, columna inmóvil de la fe, y piedra sobre que está basada la Iglesia, hé aquí, oh lectores, un tema digno de la más elevada poesía y de la elocuencia más arrebatadora.

La fiesta que la Iglesia universal celebra con tanta pompa en este día, encierra, por decir así, todos los triunfos y todos los combates del Catolicismo durante diez y nueve siglos, porque todos estos combates y triunfos no han tenido otro objeto que la Iglesia, basada sobre esta firme piedra.

El Verbo eterno vistióse de nuestra carne para formar un nuevo mundo en medio del mundo idólatra, y para levantar sobre las ruinas de este formidable coloso un nuevo edificio y establecer una nueva religión contraria á todas las leyes universalmente entonces conocidas, y que debía establecer el reino de Dios en la tierra.

Jesucristo selló con su sangre divina la nueva creación moral que, saliendo del caos de la corrupción más profunda en que yacían sepultadas todas las naciones, regenerase y transformara completamente la faz del Universo. ¡Qué grandioso edificio! ¿Cuál será la base?

Jesús no buscó entre los miembros del Areópago de Atenas, ni en el Senado de Roma, aquel que debía ser la piedra angular de tan gigantesco edificio; no se sirvió para la realización de sus fines de la sabiduría mundana, ni de sus riquezas, ni de sus políticos.

En un oscuro ángulo de la Judea, en las márgenes del mar de Tiberiades, en la oscura Betzaida, un pobre pescador, ignorante, sin crédito, sin genealogía, sin autoridad ni renombre, es la base de este edificio divino; una base de vil polvo es el fundamento de esta columna eterna. Simon, hijo de Juan, es la *piedra sobre la que*, dice Jesús, *edificaré mi Iglesia.*

Hé aquí la gloria incomparable de Pedro.

Tratábase de una obra que debía llevar grabado visiblemente el dedo del Eterno, y Jesucristo se propuso iluminar á los sabios por medio de la ignorancia, vencer á los poderosos por medio de la fragilidad, atraerse las masas combatiendo sus vicios, y un humilde pescador de Galilea viene á ser la imagen visible del Hombre-Dios, el depositario de su autoridad, el órgano de sus oráculos, el dispensador de sus gracias,

el centro de la Iglesia y fuente de la ortodoxia.

No hay unidad de Iglesia sin la unidad de fe, ni hay unidad de fe sin un jefe supremo; y Pedro es este jefe supremo.

¡Pedro! no es un nombre arbitrario, sino nombre de dignidad y de poder, de gloria y de triunfo. Bajo cualquier símbolo que consideremos la Iglesia, siempre encontraremos simbolizada de un modo natural la primacía de Pedro.

¿Es la Iglesia una nave que boga á través de las encrespadas olas de un mar embravecido? Pues bien, Pedro es el piloto que la gobierna.

La reunión que realizará la Iglesia de los naufragos mortales, vémosla simbolizada en una pesca abundante, y hé aquí que Pedro es el primero que echa su red, y el primero que la saca á la orilla. Si la Iglesia es un reino, Pedro es quien empuña el cetro; si un redil, Pedro es el Pastor.

Pedro es el anillo que une la Iglesia á su divino fundador, porque lejos de él no hay verdadera Iglesia, no hay Iglesia católica.

¡Oh! ¡cuán excelsa es en verdad la dignidad de Pedro, Príncipe de los Apóstoles, fundamento de la Iglesia y Vicario de Jesucristo en la tierra!

Diez y nueve siglos de incesantes combates no han podido destruir la primacía de Pedro, y él vive y reina en la Iglesia en la persona de sus sucesores, y actualmente en la del Pontífice reinante León XIII.

Unámonos, oh católicos, en espíritu al rededor de la tumba veneranda del Príncipe de los Apóstoles en este día, y avivando nuestra fe renovemos nuestras promesas, é imploramos paz para la Iglesia perseguida libertad para su Pontífice prisionero, y firmeza para todos los fieles que al pié del trono de Pedro buscan seguro refugio en el horrible naufragio de la sociedad moderna.

Religión

LA VISITACION.

María acababa de saber de boca del Angel el embarazo prodigioso de su prima Isabel, la esposa del anciano Zacarías, y madre del gran Bautista. Llena de ardiente caridad deja su casa, toma el camino de la montaña, y se dirige á casa de Isabel. Esta se sorprende al pronto, pero luego inspirada del cielo adivina los grandes misterios que en María se han obrado, y la vuelve el saludo, llamando Bendito al fruto de su vientre, y confundíendose de que sea la Madre de su Dios la que haya acudido á visitarla. María entonces vuelve á Dios la gloria toda con que su prima la ensalzaba, y prorrumpie en aquel hermoso cántico del *Magnificat*, que desde entonces no ha cesado un solo día la Iglesia de hacer resonar en los templos cristianos. María estuvo tres meses en compañía de Isabel, y asistió al alumbramiento del Bautista, que por su visita había recibido la santificación en el propio seno de su madre.

El día del obrero.—Tal podemos llamar el día festivo.

En esos días el pobre obrero sacude el polvo del campo y del taller; vestido de su traje de fiesta se siente más feliz de vivir; se acuerda de Dios, que le ha creado, no para permanecer eternamente atado al carro de la materia, sino para ser su dueño.

En esos intervalos de sagrado reposo comprende que es él para quien el sol envía sus rayos vivificantes; para él las colinas exhalan sus perfumes embriagadores; para él las praderas matizan sus tapices donde va á divertirse con su mujer y sus queridos hijos; él es, en fin, para quien los bienes de Dios cubren su modesta mesa con más riqueza que de costumbre.

León XIII.

Mañana terminará en el Seminario el solemne triduo dedicado al Delfino Corazón. Por la mañana á las 7 misa de Comunión general. Por la tarde á las 4 y 1/2 se empezará la función con el Sto. Trisagio canta-

do, al que seguirá el sermón. Luego se organizará solemne procesión que recorrerá las principales calles de la ciudad. A ella se invita á todas las Asociaciones piadosas y á los vecinos todos de la ciudad, con el objeto de ofrecer al Corazón de Jesús el más grande y hermoso tributo de amor y de veneración.

Orden de la procesión.—Catequistas, Pia-Únión, San Luis del Jesús, San Luis de Tortosa, Hermandad Josefina, Cofradía del Santísimo Sacramento, Real Cofradía de la Santa Cinta, Apostolado de Ferreris, Apostolado del Arrabal de Cristo, Apostolado de la Ciudad de Roquetas, Apostolado del Jesús, Apostolado de esta ciudad, Reverendo Clero, Excmo. Ayuntamiento, banda de música.

Curso de la procesión.—Saldrá de la iglesia del Seminario y recorrerá las siguientes calles: Moncada, Merced, Catedral, Tablas viejas, Cambios, Obispo Aznar, Fuente, Constitución, Lonja, Den Carbó, Angel y Moncada.

Durante dicho recorrido se harán tres estaciones: la 1.^a en la plaza de la Catedral; la 2.^a en la plaza de la Fuente y la 3.^a en la plaza del Angel.

Advertencias: 1.^a En la puerta de la iglesia se distribuirán las veías á todos los concurrentes á la procesión.

2.^a Las Asociaciones se reunirán antes de la procesión en las aulas y patio del Seminario.

3.^a El Rdo. Clero en la sacristía, las autoridades y comisiones en el Presbiterio.

4.^a Las Asociaciones serán llamadas por su orden para unirse á la procesión.

—Mañana, festividad de San Pedro, Apóstol, se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral los Divinos Oficios con toda solemnidad, predicando después del Evangelio el M. I. Sr. Magistral, Dr. García.

Y en la iglesia de San Pedro obsequiará el Gremio de Pescadores á su Patrón con misas rezadas; y á las 7 será la cantada con sermón que lo pronunciará el Rdo. Licenciado D. Rafael Alguero, Beneficiado de esta Sta. Iglesia Catedral.

—Esta tarde ha debido empezar en San Antonio la devota novena á Ntra. Señora del Sagrado Corazón, celebrándose cada día y en su propio altar una misa rezada á las 7 y 1/2 mañana y pasado mañana, y los demás días á las 7, durante la cual se dirá la novena.

—Continúa en San Juan la novena al glorioso Precursor, á las 6 y 1/2 tarde.

—Empieza en San Francisco el próximo viernes 4 de Julio, el Triduo á Ntra. Señora de la Saleta, con misa á las 7 y ejercicios por la tarde á las 5, predicando un Padre de la Compañía de Jesús.

—A las 7 se reza el Sto. Rosario en la Capilla de la Sta. Cinta, y los sábados es á las 7 y 1/2 con procesión.

Política

Nobles declaraciones.

«Con mucho gusto publicamos seguidamente la enérgica contestación que el general Barón de Sangarrén da á las especies calumniosas que han circulado por la prensa estos días, en las que se anunciaba, con notorio escarnio de la verdad, su próxima separación de las filas carlistas, en lo cual ni de pensamiento ha caído el antiguo bizarro soldado de la legitimidad española, amigo nuestro muy querido.

Hé aquí su carta:

«Señor Director del *Correo Catalán*.

Mi querido amigo: ya sabe usted que en estos días se ocupan los periódicos de Madrid en propalar las más absurdas noticias respecto á mi actitud política suponiendo que voy á prestar adhesión á estas fanestias instituciones. Yo me he propuesto tiempo há no contestar á nada de cuanto se diga respecto á mí. Porque no puede un hombre estar á merced de cualquiera que se divierte en inventar y propalar semejantes esperpentos. Pero es el caso que de muchos puntos de España—y usted lo sabe—me piden que rectifique, y allá va esa rectificación que no daría á los liberales, pero que debo á los legitimistas.

Soy carlista intransigente y lo seré toda mi vida, pidiendo al Todopoderoso morir abrazado á la bandera bendita que juré casar en la cuna.

Acatando, sin permitirme discurrir acerca de ellas, las Ordenes de mi Augusto Jefe, estoy y estaré pronto á ofrecer mi vida en los campos de batalla, cuando don Carlos de Borbón crea llegado el momento de redimir á España y librarla de la vergüenza y el oprobio en que la han sumido los gobiernos todos liberales.

Conste, pues, ya que jamás he de volver á rectificar; que soy carlista como lo fui siempre, y que soy carlista de acción, y quizá de los más impacientes, por que lleve el día del sacrificio en aras del triunfo.

De usted afectísimo amigo y correligionario,

El B. de Sangarrén.

(*Correo Catalán*.)

Apertura del Círculo Carlista de Madrid.

«Los carlistas de Madrid estamos de enhorabuena. Desde ayer contamos con un hermoso Círculo donde poder reunirnos, cambiar impresiones, fortalecer nuestros siempre vivos entusiasmos, y atraer á las compactas filas del tradicionalismo á cuantos simpatizan con los ideales nobles, caballerescos y redentores que simboliza la bandera que tiene enhiesta nuestro Augusto Caudillo, Carlos VII.

Desde que el malhadado Ugarte cometi6 la polacada de cerrar arbitrariamente nuestros Círculos sentíase la imperiosa necesidad de constituirlos de nuevo; pero en Madrid aconsejaban las circunstancias demorar por el momento tan laudable suceso. Hace bastante tiempo esas circunstancias cesaron, y en una reunión celebrada por nuestros correligionarios se designó una Comisión á la que se dió amplios poderes para llevar á cabo el pensamiento.

La Comisión hizo los necesarios trabajos, pero luchó con el inconveniente de la carencia de local á propósito en sitio céntrico. Afortunadamente esa dificultad se ha remediado, y el Círculo Carlista que con el nombre de *La Lealtad* se abrió ayer en la calle de Jardines, 17, principal, cuenta con amplios salones de actos y de tertulia, gabinete de lectura, salas de billar y tresillo, y cuantas dependencias hacen falta en centros de esta importancia y naturaleza, decorado todo con elegancia y sencillez, y en forma que satisface plenamente los deseos de los carlistas madrileños.

A las diez de la noche el presidente, don Enrique Ortiz de Zárate, abrió la sesión, teniendo á sus lados en el estrado á los demás individuos de la Comisión organizadora, Sres. Meseguer, de Lucas y Chillida.

El salón de actos estaba totalmente ocupado de buenos y entusiastas carlistas.

El Sr. Ortiz de Zárate, en un breve y elocuente discurso, hizo historia de los trabajos realizados y de las dificultades surgidas hasta poder conseguir la constitución del actual Círculo, centro de reunión de todos los leales á la Causa del Derecho, en el que hemos de procurar aunar nuestros esfuerzos para ofrecer á nuestro Augusto Caudillo un núcleo numeroso é importantísimo que contribuya con entusiasmo al triunfo de la bandera de las patrias tradiciones.

Demostró también la necesidad de nombrar inmediatamente una Junta directiva, atendiendo á exigencias gubernativas, y en su vista se designó una Comisión nominadora para proponer á la junta general la que estimase procedente, siendo designados los señores siguientes:

Presidente honorario, D. Matías Barrio y Mier.

Presidente efectivo, D. Enrique Ortiz de Zárate.

Vicepresidentes: Señor marqués de Villadarias y D. Manuel López de Ayala.

Secretario general, D. Arturo de Redondo.

Vocales: Señor conde del Pinar, D. Luis Bobadilla, Sr. marqués de Flores Dávila, D. Joaquín Coll y Astrell, D. Manuel de Bofarull y D. Dionisio de Umáran.

Tesorero, D. Doroteo de Segura. Contador, D. Francisco López Gil. Vicesecretarios: D. Manuel Romero Salas y D. Eduardo Madariaga. Bibliotecario, D. Gregorio López Herros.

Aprobada por aclamación esta candidatura, el Sr. conde del Pinar expuso ciertos escrúpulos que le obligaban a declinar el honor que se le dispensaba, pero a instancias de varios señores socios, y en atención a la falta de fundamento de los reparos expuestos, aceptó el cargo de vocal con general aplauso.

Al terminar la sesión se acordó telegrafiar al Palacio del Destierro, en los términos que en seguida se dirá, dando el señor Ortiz de Zárate un vibrante ¡Viva el Rey!, que fue contestado con entusiasmo por todos los concurrentes.

El telegrama transmitido a Venecia dice así: «Sacanell. — Palazzo Loredán.

Abierto Circuito Carlista de Madrid La Lealtad, saluda Señores, reiterando incondicional adhesión.

Presidente, Zárate.»

Aun cuando la apertura del Círculo no se habla anunciado en la Prensa, sino únicamente por citaciones particulares, puesto que se trataba de una reunión preparatoria para nombrar la Junta directiva, la reunión, como decimos, fué numerosísima.

Felicitemos muy de corazón y enviamos un aplauso entusiasta al Sr. Ortiz de Zárate y demás compañeros de Comisión por el hermoso local que han adquirido para la casa social de los carlistas, y esperamos confiadamente que todos nuestros correligionarios aportarán su concurso a los fines del Círculo y al sostenimiento de sus cargas.»

(Correo Español.)

Literatura

MESA REVUELTA

LA ORACIÓN

Se acerca el sol al ocaso, y yo con el alma inquieta, las colinas de Mendieta traspongo con lento paso. Y subo, y subo y al fin gano más altas colinas, y huello las santas ruinas del templo de San Martín. Y aquí me paré un momento,

y por natural instinto, rezo y lloro, y canto y pinto lo que veo y lo que siento. Que la sublime belleza del sol, tocando a occidente, dice al alma del creyente; «canta y pinta, y llora y reza.»

II El sol se hundió tras los montes que cual faja de verdura, circuyendo la llanura, limitan los horizontes. Y todo en tierra y en mar ejerce en mi dulce imperio, bañado por el misterio de la luz crepuscular. Mas ya con sus vibraciones «preza» una campana dice, ¡y es la del templo en que hice mis primeras oraciones! ¡Silencio! y al mundo vano olvida, alma mía, inquieta, que ante Dios... calla el poeta, y se arrodilla el cristiano.

Antonio de Trucha.

EL GUSANO Y LA ENVIDIA

Yo no sé cómo pasó; mas es lo cierto que entró un gusano en un jardín y se comió en un festín todas las flores que halló. Lastimaba los sentidos ver las calles alfombradas de tallos y hojas mordidos; de cálices carcomidos y de corolas manchadas; aquella blanca azucena que en el fondo se moría, me dió pena; era tan buena, que no exhaló en su agonía un solo grito de pena; tan buena era, que olvidaban por ella las que espiraban, su dolor; cuando murieron, al ver cómo la mordieron, todas las flores lloraban. ¡Pobres! Si hubieran sabido quién era el gusano aquél, todo estaba comprendido, la envidia se ha mantenido siempre de sangre y de hiel; no hay pureza, ni color, ni aroma, ni tallo verde que detenga su furor ¿Es una flor? Pues la muerde: basta que sea una flor.

Luis Ram de Via.

Crónica

Como católicos a quienes es muy

grato dar inequívocas pruebas de sumisión y afecto a las Autoridades de la Iglesia, cuales son los Obispos, vigilantes Pastores de nuestras almas; la Redacción de LA LIBERTAD envía la más respetuosa y cordial felicitación al dignísimo sucesor de los Rufo, Veschi, Ros de Medrano y Aznar, al Excmo. é Ilmo. Doctor D. Pedro Rocamora y García, con motivo de celebrar mañana el día de su santo.

Pidamos al Cielo por intercesión del primer Vicario de Jesucristo en la tierra, que conserve largos años y colme de gracias al venerable Obispo de nuestra Diócesis.

Remitimos con gusto y sin aumento de precio, LA LIBERTAD a todos los suscriptores que salgan fuera de Tortosa durante el verano, para lo cual bastará en viar a esta Administración las señas de su nueva residencia.

Con el tren del mediodía del jueves llegaron a esta ciudad el Excmo Sr. Director general de Obras Públicas, don Diego Arias Miranda, el Marqués de Mariano, los Diputados a Cortes por Tortosa y Roquetas señores Gascón y Puigcerver, el señor Adell, Senador del Reino, y otras distinguidas personas.

Se les tributó un entusiasta recibimiento y fueron obsequiados con un banquete en el Teatro Principal, al que asistieron unos 150 comensales, brindando los citados señores, más el Sr. Roig, jefe del partido liberal.

Fué el objeto del viaje estudiar la pronta realización del ferro-carril de Val de Zafán a San Carlos, el Canal de la izquierda del Ebro, las travesías del puente del Estado y la carretera de Tortosa a García. Con que se contruyan en seguida las travesías del puente del Estado nos daremos por satisfechos los tortosinos.

El tiempo por testigo. Es nuestra norma de conducta ser imparciales en todo, y como no estamos ligados por ningún compromiso con los partidos que en Tortosa turnan en el Poder, ni censuramos por sistema ni aplaudimos por conveniencias bastardas. Así es que hoy nos limitamos a dar cuenta del viaje de dichos señores. Si en verdad se interesan por esta población tan olvidada, sabremos ser agradecidos.

Ha recibido en Valencia el grado de Licenciado en Medicina y Cirujía con la calificación de sobresaliente, nuestro estimado amigo don Manuel Vila y Olesa.

La brillante con que ha terminado la ca-

rrretera, le asegura un envidiable porvenir.

Reciba tan buen amigo nuestra más cumplida enhorabuena.

El día 1.º de Julio se cambiarán las horas de salida de los trenes de la campaña del Norte.

De Tarragona a Valencia A las 11'16 mañana saldrá el tren expreso para Valencia, pasando a ser correo el de la noche.

A las 2'36 hasta Castellón, donde llegará a las 17'27.

A las 15 hasta Benicarló, llegará a las 18'40.

A las 23'10 hasta Valencia, llegará a las 3'25.

De Valencia a Tarragona Salen a las 12'52 y 18'57.

Llegan a las 19'45 y 5'00.

Salida de Tortosa 6'36 mixto, que llegará a Tarragona a las 11.

El enorme calor que empieza a desarrollar el verano, unido al calor brutal que en su propaganda latosocialista ha vertido el Sr. Canalejas, empieza a dar sus resultados.

En Alicante han explotado los energúmenos sentimientos de los anticlericales.

Y el jueves, con espanto de medio Madrid, ha explotado el polvorín chico del Campamento de los Carabanchelos.

Y si Dios no lo remedia,

Y sigue la propaganda,

Y el calor sigue apretando,

Explotará media España.

Y a propósito de lo de Alicante, Dice el Imparcial:

En vista de lo ocurrido en Alicante con motivo de la procesión del Sagrado Corazón de Jesús, el Sr. Moret ha transmitido órdenes severísimas a los gobernadores de provincias encaminadas a respetar el derecho de todos a manifestar sus ideas amparados por las leyes.

Lo que debiera de ordenar el ministro de la Gobernación a sus subalternos, los Poncios de provincia, es que maniataran a todos los demócratas del pienso libre.

Para que no cocean.

Todo lo demás es música canalejista.

Es decir, de manubrio.

Estos días ha sido adjudicada una capellanía del pueblo de Vistabella, bajo la invocación de Nuestra Señora de los Desamparados, a D. Salvador Gual y Bernat, natural de dicho pueblo, y actual Cura Párroco de Cantavieja Diócesis de Zaragoza, quien recibirá la canónica colación de la misma a primeros de Julio próximo.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

XLI.

Ilte. Sr. D. José de Oriol y Gordo Saes.

Hijo del Sr. D. José Antonio de Oriol y de Salvador, Alcalde que fué de Tortosa, nació en Flix en Diciembre de 1842; ingresó en 1859 en el Colegio de Infantería de Toledo; fué promovido a Alférez en 1862; ganó el Grado de Teniente batiéndose en las calles de Madrid el 22 de Junio de 1866 en defensa del poder constituido; en 1867 fué agraciado con la Cruz Blanca del Mérito Militar, y habiendo sido nombrado Abanderado del 2.º Regimiento de Ingenieros, tuvo el honor de figurar entre los militares que escoltaron a Doña Isabel II hasta la frontera cuando hubo de emigrar en 1868, concediéndosele el grado de Capitán.

Poco después solicitó y obtuvo su licencia absoluta, ofreció su espada a Don Carlos, quien le destinó a las inmediatas órdenes del General Elio y entró con éste en campaña asistiendo a las acciones de Lecumberri, Allo y Dicastillo, al ataque y toma de Estella y a la batalla de Montejurra, con cuya Medalla fué agraciado y por cuyo hecho de armas ascendió a Comandante.

A principios de 1874 fué el Sr. Oriol nombrado Ayudante de Campo del General Dorregaray, con quien asistió al sitio y rendición de Portugalete, a la batalla de San Pedro Abanto (por la que obtuvo el empleo de Teniente Coronel) y al levantamiento del sitio de Bilbao, por el que se le concedió la Medalla de Vizcaya. En la batalla de Abárzuza ganó la Placa Roja del Mérito Militar; tomó parte en los combates de Biurrun y Monte San Juan, y cuando Don Carlos nombró General en Jefe del Centro al General Dorregaray, con éste vino el Sr. Oriol, quien se distinguió en las acciones de San Mateo y de Lucena, por las que fué ascendido a Coronel, dirigió el célebre cange de Cabanes y emigró a Francia al concluirse la guerra.

Al regresar a España cruzóse Caballero de Santiago, conyuvó con entusiasmo a la organización y propaganda carlista y falleció cristianamente en París el día 25 de Marzo de 1899.

nombrado Caballero Cadete de Artillería; en 1864 pasó al Armá de Infantería y en 1867 fué ascendido a Subteniente y destinado al Batallón de Cazadores de Alba de Tormes con el que asistió a la acción de Llinás de Marçuello contra el General Pierrad; al año siguiente pasó al Batallón de Cazadores de Barcelona con el que se batió en defensa de D.ª Isabel II en la batalla de Alcolea, por la que se le dió el grado de Teniente, y ganó la Cruz Roja del Mérito Militar peleando contra los republicanos en las calles de Cadiz.

En 1869 solicitó el Sr. Sabater la licencia absoluta y ofreció su espada a Don Carlos, quien le nombró Ayudante de Campo del General Ceballos, desempeñando con tal motivo varias comisiones en distintos puntos de España y del extranjero.

En Abril de 1872 lanzóse a campaña al frente de siete hombres; al mes siguiente fué nombrado Jefe de E. M. de los carlistas de Gerona; asistió a los combates de Segaró, Llorá, Riudarnas, San Pedro de Osor, Sella de Anglés, Tabertet, San Pedro de Torelló (por el que ascendió a Capitán), San Quirce de Besora, Rupit, Pla de la Calma, Vidrá, Castelltersol, Anglés y Campdevanol, ganando en esta jornada la Cruz de la Orden de San Fernando, y en la defensa de la casa llamada Caballé Grand el empleo de Comandante, batiéndose luego también, durante el mismo año de 1872 en Virolas, San Feliu de Guixóls, San Hilario de Sacalm, Beada, Olot y Viladrau.

Durante el año de 1873 asistió el Comandante Sabater a los fuegos de Sellent, Ripoll, Santa Pau, Vidrá y Alpens; tuvo el honor de ser comisionado para recibir a Don Alfonso de Borbón y a Doña Nieves de Braganza al entrar en España, y habiéndosele nombrado Jefe de E. M. de la 1.ª División de Cataluña, atacó y rindió a Ripoll, por cuyo hecho de armas fué ascendido a Teniente Coronel, y asistió después a los combates de Campdevanol, Berga (con cuya Medalla fué agraciado), Puigcerdá, Viladrau, San Hilario de Sacalm, San Pedro de Torelló, Borredá (en donde fué herido) y Santa María de Oió.

El día 31 de Mayo de 1873 se confirió al Teniente Coronel Sabater el mando de una columna formada por los batallones 1.º, 3.º y 4.º de Gerona y el Escuadrón de dicha provincia, con cuyas fuerzas reforzó al General Savalls en las acciones de Sa-

TALLER DE ESCULTURA DE Mariano Martí Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro. Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.

MERCERIA Y PAQUETERIA de Manuel Monfort Plaza de la Fuente n.º 2 y Plaza de la Constitución n.º 19. Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, huiles, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir e indulgenciarse; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

MORESO

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades. REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para escribir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanqueamiento.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

HOJALATERIA DE Eduardo Lluch Plaza de la Catedral.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía. Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas. No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA DE Angel Costa

Calle de Paules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas. Composturas de todas clases con prontitud y perfección. Se garantizan por un año.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de Antonio Delsors

—3, Ciudad, 3—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fabricas del país y extranjero, á precios baratísimos. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo. No comprar sin antes visitar dicha casa.

—3, CIUDAD, 3—

Taller de escultura

DE Corlos Beltri Pauli

(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Iberica BUNAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMPRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chivitos, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y batatura sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD. CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Es. crofula, Inapetencia. Exigese el legítimo jarabe marca SALUD UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE Enrique Zaragoza

San Blas, núm. 11, Tortosa.

FABRICACION MODERNA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª á 10 pesetas por botellas.

Id. id. clase 2.ª, á 8 pias. id. id.

Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 pias. las 100 botellas.

Zarz. parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.

Brea Muncro con esencia.

Cerveza alemana tónica y de gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absente, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

Librería Religiosa Científico y Literaria DE FRANCISCO MESTRE

Misales, Breviarios, Diurnos, Libros de texto para primera y segunda enseñanza ROSA, 11. TORTOSA.

Juan Estorach

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes

PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS

Cloruro de potasio 80 á 85% pureza, 52% potasa. Nitrato de sosa á 95% pureza. 15 16% azoe. Sulfato amoníaco á 20 21% pureza á 24 25% amoníaco. Sulfato de hierro polvo fino. Superfosfato de cal mineral á 18-20% ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

QUERALT Y SABATÉ

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela, y al público en general, que el establecimiento de confitería y Repostería que hasta ahora hemos tenido en la calle de Moncada número 5, lo trasladamos, por tener que practicarse obras en dicho local, á la calle de la Sangre, esquina á la plaza de la Constitución, en la misma casa donde estuvo instalada la Confitería de D. Pedro Domingo Subirat.

En el nuevo local, encontrará el público, que hasta ahora nos ha honrado con su favor crecientemente, un esmerado servicio y la puntualidad que en el mismo tenemos acreditada.

Confitería, Pastelería y Repostería

Relojeria CLIMENT

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprenlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre: Omega, Longinés, Regulador D. G., Roskoff, Lenzrich, Jeannot y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSE GREGO VALLS.

AGENCIA HIPOTECARIA Y NOTARIAL DE

Juan Bautista Angela Garcia

Su principal objeto es: Presentar documentos en la oficina liquidadora y Registro de la propiedad de este partido; hacer los pagos por ellos corresponden á la Hacienda pública, gestionar su inscripción, pedir certificaciones, confeccionar relaciones descriptivas de bienes, notas adicionales y demás asuntos relativos á estas dependencias.

Proporcionar la compra y venta de bienes inmuebles radicantes en este partido judicial; proporcionar asimismo dinero á préstamo con hipoteca de dichos inmuebles y solicitar certificados del Registro de últimas voluntades.

lento y de Santa Pau; asistió al ataque y toma de San Quirico de Besora, á la victoria de Alpens, (con cuya Medalla fué agraciado), á la toma de Bagá, al ataque y toma de Igualada, á la acción de Vilanoveta, al ataque de Berga, á la sorpresa de Balañen y, á la acción de Caserras, al ataque de Tortellá; los combates de Argelaguer, Vich, Bañolas y Olot, de cuyo sitio estuvo encargado desde mediados de 1873 hasta la rendición de dicha villa en Marzo de 1874, y por los méritos que contrajo durante el sitio de la expresada villa fué agraciado con la placa Roja del Mérito Militar.

Algunos disgustos que tuvo el Teniente Coronel Sabater con otros jefes carlistas de Cataluña movieronle á solicitar el pase al Ejército carlista del Norte en donde fué destinado á las inmediatas órdenes del General Berriz, quien le dió el mando del Batallón de Bilbao con el que asistió á las acciones de Bortedo, Ramales, Indamendi y Orío, siendo por ellas ascendido á Coronel, nombrado Comendador de la Orden de Carlos III y agraciado con la Medalla de Carlos VII.

Cuando S. A. R. el Conde de Caserta fué nombrado General en Jefe del Ejército carlista del Norte, fué destinado á su Cuartel General el Coronel Sabater, á quien se confirió á principios de 1876 el mando del Batallón 1.º de Alava al frente del cual batióse en la acción de Villatuerta, y al concluirse la guerra entró en Francia con S. A. el Conde de Caserta y el General Brea, siendo agraciado por Don Carlos con la faja de Brigadier.

El 10 de Diciembre de 1885 fué nombrado Delegado de Don Carlos en Cataluña cuyo cargo desempeñó hasta fines de 1888, y habiendo fijado más tarde su residencia en Madrid fué elegido á principios de 1899 primer Vice-presidente del Circulo Tradicionalista de dicha capital.

En 1874 le fué concedida por Don Carlos cédula provisional de sucesión á la Baronía de Montesquiu.

XL. Sr. Marqués de Vallecerrato

D. Manuel Fernandez de Villavicencio.

Hijo del Excmo Sr. General Duque de San Lorenzo y del

Parque, Marqués de Casa Villavicencio, de Vallecerrato, de la Mesa de Asta y de Castrillo y Conde de Belmonte del Tajo, nació en Génova el 31 de Enero de 1843 y á los diez años de edad se expidió á su favor Real Carta de sucesión en el título de Marqués de Vallecerrato, con Grandeza.

En 1861 sentó plaza de soldado en el Regimiento de Lanceros de Numancia que mandó el Coronel D. Federico Berriz (hermano del General carlista del mismo apellido), al año siguiente fué ascendido á Alférez; sirvió después en el Regimiento de Hussares de la Princesa y en 1867 fué agraciado por el Rey de Portugal con la Gran Cruz Roja de la Orden de Cristo.

Al triunfar la Revolución, ofreció sus servicios á Don Carlos quien le nombró Capitán y Oficial suyo de órdenes en 1869; le acompañó en su expedición á Figueras y con tal motivo fué ascendido á Comandante.

En 1873 fué destinado á las inmediatas órdenes del General Dorregaray con quien asistió á los combates de Aguilar, Muru, Monreal, Lesaca, Oñate, Betelu, Erail, Dicastillo y Puente la Reina, obteniendo el empleo de Teniente Coronel y la Placa Roja del Mérito Militar.

Después desempeñó el Marqués de Vallecerrato en el extranjero varias comisiones, terminadas las cuales volvió al Norte; batiose en las últimas operaciones del sitio de Bilbao, en el de Hernani, en la acción de Biurrun y en la batalla de Lacar; en Marzo de 1875 fué ascendido á Coronel y encargado del mando del Escuadrón Escolta de Don Carlos, quien le agració también con la Gran Cruz de la Orden de Carlos III, le acompañó en el sitio de Guetaria, y al concluirse la guerra emigró á Francia.

En 1885 fué nombrado el Marqués de Vallecerrato vocal de la Junta encargada de dirigir los trabajos para la erección de un monumento en honor del General Zumalacárregui, y cuando en 1890 fué nombrado Delegado General de Don Carlos el Marqués de Cerralbo, nombróse también Vice-presidente de la Junta Regional carlista de Castilla la Nueva al Marqués de Vallecerrato.